

## **ENTREVISTA A JUAN CARLOS JURADO. PRESIDENTE DEL CONSEJO LOCAL DE HERMANDADES Y COFRADÍAS DE CÁDIZ**

### **Interview with Juan Carlos Jurado. President of the local council of brotherhoods and brotherhoods of Cádiz**

Autores: Efraín Oliva y Víctor Amar  
Universidad de Cádiz  
E-mail: efrain.oliva87@gmail.com  
<https://orcid.org/0000-0001-8261-605X>

Recibido: 16/5/2024 Revisado: 18/5/2024 Aceptado: 29/5/2024 Publicado: 1/6/2024

#### **Cómo citar:**

Oliva, E. y Amar, V. (2024). Entrevista a Juan Carlos Jurado. Presidente del Consejo Local de Hermandades y Cofradías de Cádiz. *Gaditana- logía. Estudios sobre Cádiz*, 3(6), 92-98. <http://doi.org/10.25267/Gadit.v3.i6.10>

#### **¿Quién es Juan Carlos Jurado?**



Es ocasiones a las personas sencillas se califican por hacer alarde de las cosas normales que son, en efecto, las más comunes. En este caso, Juan Carlos Jurado, dice haber nacido en Cádiz y vive en Cádiz. Entre sus haberes comenta estar casado, ser padre de dos hijos y ser abuelo. Además, destaca su profesión, que es la de abogado y la administración de fincas. Pero todo comenzó por una devoción que hay que remontarse al año 77, concretamente, con la cofradía de la Vera Cruz. Algo que se ha continuado hasta que hace siete años decidió ser el presidente del Consejo de Cofradías de Cádiz...

Foto extraída de la página <https://consejocofradiascadiz.es/saludo-del-presidente>

#### **1. ¿Qué responsabilidades conlleva ser el presidente del Consejo?**

En realidad, son bastantes. Bueno, la principal es la defensa de los intereses de las Hermandades, representarlas y organizar la Semana Santa; además de visualizar y

canalizar las Hermandades con las administraciones, así como los permisos de salidas y todo lo relacionado con las subvenciones.

## **2. ¿Qué tiene de singular nuestra Semana Santa?**

Yo destacaría dos cosas: la primera, que es una gran desconocida pese a la forma de cargar los pasos y, la segunda, el gran patrimonio cultural que tenemos. Y como yo suelo decir: la Semana Santa de Cádiz es la gran desconocida a nivel andaluz. No tenemos nada que desmerecer ni que envidiar a cualquier otra Semana Santa de Andalucía. Ya lo he repetido muchas veces que bien se podría exportar y, en ese sentido, se diera a conocer, pues te digo que nuestra Semana Santa es una gran desconocida. Pese a que haya personas que dicen lo contrario, nuestra Semana Santa cuenta con una gran belleza en cuanto a las imágenes y, sobre todo, la forma de cargar que, en cierto modo, han sido lo que ha hecho que la Semana Santa de Cádiz sea declarada de Interés Turístico Nacional. Además, te diría que somos la ciudad con el Consejo más antiguo de toda España, el cual nació en el año 1894, dos años después se crea el de Zamora. Con ello, llevamos más de cien años organizando nuestra Semana Santa.

## **3. ¿Cómo se ve a la Semana Santa de Cádiz fuera de nuestra ciudad?**

Nuestra Semana Santa para las personas que la conocen o la conocen poquito, la reconocen como una gran Semana Santa. En ese sentido, te lo puedo garantizar por mis contactos con otros Consejos de Andalucía. No obstante, debemos poner en valor nuestro rico patrimonio cultural, nuestra imaginería, los pasos y los enseres. En términos generales, se visualiza como una gran Semana Santa.

## **4. ¿La Semana Santa de Cádiz tiene enemigos?**

Creo que enemigos no tiene. Tal vez, haya personas, como existe en todos los sitios, que sean críticas. Aquí puede que exista un debate con la forma de cargar que, según mi consideración, no creo que se tenga que perder sino se ha de mantener; de hecho, se está manteniendo de generación en generación. No es que sean detractores. Ellos tienen su forma de ver la Semana Santa. Y todas las opiniones son respetables, siempre y cuando no se falte al respeto.

## **5. ¿Se prevén cambios importantes en nuestra Semana Santa, al menos en el año que le queda como presidente del Consejo?**

Estamos trabajando en la restructuración de la carrera oficial que ya se ha puesto en marcha. Hemos iniciado dos líneas de actuación. Por un lado, haciéndola más accesible y, por el otro, intentando que sea más atractiva. Estamos trabajando desde la permanente sobre posibles configuraciones de vías, para que algunos días de la Semana Santa exista una mejora. Es cierto que nos queda un año y seguiremos trabajando para mejorar la Semana Santa. Y lo que es verdad, que en lo que nos queda en este año hay que poner toda la carne en el asador.

## **6. En este sentido, ¿se está barajando la reorganización de vías?**

Bueno, todo ello está sobre la mesa, se ha hablado y está pendiente que la Comisión de Semana Santa siga trabajando y mejorando sobre ese aspecto. Es una decisión que no parte solo del Consejo sino, si se me permite la expresión, viene de abajo hacia arriba. En este sentido, son las Hermandades y sus hermanos mayores los que tienen que dar el paso

## **7. ¿Existen Hermandades que estén por esta labor?**

En este sentido, hay que seguir viendo y hablando con todas las Hermandades y ver los resultados a que podemos llegar. Por lo cual, vamos seguir hablando y no vamos estar cerrado a una posible evolución. Es decir, tenemos mucho trabajo por delante y, todavía, por hacer.

## **8. ¿Podría ser esa una solución para el Jueves Santo y la Madrugá?**

Sobre este particular, se ha seguido hablando con algunas Hermandades, que tengan intención de incorporarse, o no. Hasta el 30 de octubre se pueden hacer algún tipo de modificación. Incluso, estamos abiertos a incorporación en la nómina de Hermandades de la Semana Santa de Cádiz. Hemos de esperar un poco para ver cómo irá deviniendo esa situación. En definitiva, hay que estar a la espera.

## **9. ¿Se ven con buenos ojos la incorporación de nuevas Hermandades no solo de penitencia sino, también, de gloria?**

Claro. Por ejemplo, ahora mismo tenemos siete Hermandades de gloria, que están incluidas en el Consejo y poseen la misma capacidad y respaldo que las de penitencia. Y, bueno, en relación con las de penitencia, pues tenemos veintinueve Hermandades que, ahora mismo, forman parte de la nómina de Hermandades de penitencia. Que pueden nacer e incorporarse alguna, pues sí. De hecho, hubo algo con el colegio Amor de Dios, que están dando culto a su imagen y quién sabe si en algún tiempo, dos o tres años, formarían parte del Consejo Local, previa solicitud. Sería algo muy bueno e interesante para nuestra Semana Santa que hubiesen nuevas hermandades y, sobre todo, que viniesen de extramuros, donde vive la mayoría de la población de Cádiz.

## **10. ¿Cómo se organizan los cortejos procesionales; es decir, ¿dentro del Consejo cómo se organiza la Semana Santa en relación con las salidas, los horarios, etc.?**

Son las Hermandades implicadas las que se reúnen por día y son ellas las que deciden y ponen las horas de salida. Es la permanente, que es la que tiene la competencia, para poner los horarios de entrada en la carrera oficial. Nosotros solo regulamos la carrera oficial. Todo lo que no sea carrera oficial, son las Hermandades las que ponen sus horarios de salida y entrada; proponen las calles por la que pasarán y será el Ayuntamiento quien colabora dejando esas calles a libre disposición para las Hermandades. Además, de que la carrera oficial es obligatoria para todas.

**11. La ciudad de Cádiz tiene una configuración muy peculiar que condiciona, en gran medida, a la carrera oficial. ¿Existe un plan de evacuación o de emergencia en caso de que sucediera algo? ¿Y en qué consiste?**

Ese plan de emergencia lo realiza protección civil del Ayuntamiento de Cádiz, que es el encargo de coordinarlo, aunque están implicadas todas las partes, incluso, la policía. Y ahí se contempla cómo sería una posible evacuación, en el cual se determina y aconseja a la ciudadanía, por ejemplo, que se mantenga la calma, no correr, que no cunda el pánico, que no haya aglomeración, que se peguen a la pared, que no atiendan a los falsos bulos que se puedan difundir por las redes sociales o por teléfonos móviles. Además de todo, insisto, coordinado con la policía local y nacional.

**12. En este último año que te falta para completar tu mandato, ¿cuál sería el balance que haces de tu gestión al frente del Consejo? ¿Y cuál es tu previsión?**

Yo creo que, y sin ser inmodesto, hemos mejorado bastante. Por ejemplo, hemos avanzado en carrera oficial, en el incremento con las subvenciones públicas como de sillas. Así que nuestra Semana Santa es de Interés Turístico Nacional. Se está hablando de la Semana Santa de Cádiz en toda Andalucía y fuimos testigo de eso, durante la Magna de 2022, donde fuimos modelo a exportar e, incluso, nos llaman para seguir ese modelo. Con todo, seguimos trabajando. Por ejemplo, ahora tenemos la inauguración en Sevilla, madre y maestra de la Semana Santa, de una exposición particular sobre la Semana Santa de Cádiz, algo que no es muy común. Por lo que creo que ha sido un paso cualitativo y cuantitativo importante. Y en los años venideros, sea quien sea el responsable, que se siga mejorando. Tenemos un patrimonio histórico muy importante, con fondos de cuadros con artistas importantes que, también, le da valor a la ciudad y a las Hermandades.

**13. ¿Crees que te queda algo por hacer y te va a resultar imposible?**

Hombre, me hubiese habido hacer una nueva sede. Sería una gran meta, conseguir una nueva sede. No quiero decir que la actual no sea digna, pero debido a la actual Semana Santa creo que se necesita un nuevo espacio, más acorde a los tiempos, a la situación. Donde tenga cabida no solo el Consejo sino, también, una sala expositiva, una sala de conferencia. Considero que ese sería el gran escollo que nos quedaría por conseguir. A parte, como te he dicho, de seguir mejorando con la carrera oficial.

**14. ¿Crees que, en algún momento, se conseguirá el reconocimiento de Fiesta de Interés Internacional para nuestra Semana Santa?**

En ello estamos. No se puede volver a solicitar, pues ya lo hicimos en el 2022 y nos lo fue concedida en el 2023, así que hay que esperar cuatro años para poder pedir de nuevo el reconocimiento de la internacionalidad. Estamos trabajando junto al

Ayuntamiento de Cádiz, pues creo que la Semana Santa de Cádiz se lo merece. Tenemos una Semana Santa importante, pero con una ciudad con muchas connotaciones muy particulares donde puedes ir a la playa por la mañana, comer perfectamente y después, por la tarde, puedes ver las procesiones. Cádiz presenta, en ese sentido, una fórmula cómoda, ya que no hace falta coger el coche, todo lo puedes hacer andando. Y esto, también, es algo a destacar, aunque no se quiera ver del todo. El hecho del reconocimiento de Interés Nacional ha hecho que nuestra Semana Santa haya despertado interés por conocerla más y mejor.

**15. ¿Existe un proyecto para la creación de la Cátedra de Semana Santa en la Universidad de Cádiz, tal como lo tienen otras Universidades andaluzas, sea Málaga o en estudio en Granada?**

En efecto, tengo una entrevista para el próximo 25 de junio para ver este asunto. Creo que sería interesante que la Universidad gaditana venga a reconocer esta posibilidad, a tenor de nuestra historia, patrimonio; hay que tener en cuenta que tenemos Hermandades del siglo XVII, así como personal muy cualificado en cuanto a conocimientos para que esa cátedra sea posible e importante.

**16. En todo caso, ¿en qué consistiría esa Cátedra?**

Impartir materias sobre el patrimonio de las Hermandades, del conocimiento histórico de cómo nacen las Hermandades. Sobre esos contenidos se puede ir trabajando, junto con otras materias como derecho civil o canónico como se hace en la Universidad de Málaga. Con ello, sería interesante que la Universidad de Cádiz, por el prestigio que tiene, obtenga esa Cátedra. Deseo que el rector nos dé, en ese sentido, buenas esperanzas y empecemos a trabajo, conjuntamente, en su aceptación. Aunque el actual rector es un buen cofrade, a ver cómo podemos darle forma y buscar las posibles financiaciones.

**17. ¿Se ha pensado como primer paso a la Cátedra, crear un Aula Permanente de Estudios?**

No lo hemos planteado, tal cual. iremos a hablar con el Rector y veremos qué respuesta obtenemos. Y de ahí saldrá cómo lo podremos llevar a cabo. Pero me gustaría saber que me comenta, en este aspecto, el propio Rector. Vamos a conocer su voluntad, posibilidades, a qué puerta podemos llamar, etc. Y, luego, cómo podemos trabajar conjuntamente.

**18. ¿Cómo es el apoyo municipal con la Semana Santa de Cádiz?**

Es muy interesante. Ya con el anterior grupo de gobierno empezó a ser muy interesante, ya que aumentó las subvenciones que teníamos congeladas desde hacía mucho tiempo. Y el primer año de gobierno de esta actual corporación se han visto incrementados los apoyos. El Ayuntamiento nos tiene como una parte importante de la ciudad, pues generamos un considerable ingreso económico para la ciudad en materia de turismo. Y se nos tiene que tener en cuenta al igual que al carnaval. En ese sentido, se nos empieza a dar el mismo trato aunque, económicamente, todavía no. Y, por ello,

tendremos que seguir luchando con el Ayuntamiento, para que nos siga manteniendo esa subida y, algún día, estuviéramos a la misma altura.

### **19. ¿Cómo son las relaciones con el Obispado de Cádiz?**

Son buenas, tanto con el delegado episcopal, con don Rafael Guerrero, con el que me une una gran amistad, pues fuimos compañeros en la permanente del año 2009 hasta 2013, además de la profesión de ambos como letrados, te puedo decir que la relación es muy buena. Eso no quita que tengamos aspectos en que no coincidamos pero, en término generales, mantenemos una buena relación. Lo que pretendemos y luchamos es por el bien común de las Hermandades. Y con don Rafael, el Obispo, no hay ningún tipo de problema. Siempre que hemos necesitado su apoyo, nos lo ha dado. En términos generales, las relaciones son buenas.

### **20. Centrándome en algunas Cofradías en concreto, me gustaría preguntarte: ¿cuál es el estado actual de la Cofradía del Huerto?**

En este caso, la Cofradía del Huerto, está estructurada, está trabajando, está empezando a andar, después de una época difícil que ha pasado. Está buscando una nueva sede, como han acordado sus hermanos para poder dar culto a sus titulares. La junta de Ignacio Robles está trabajando en esta dirección. Por ello, no quieren perder la ubicación, la localización en su barrio de San Severiano. Esperemos que lo consigan y dentro de poco, sus titulares, reciban los cultos mensuales en una capilla propia; o ya se verá. Lo que es verdad es que necesitamos a la Hermandad del Huerto, como necesitamos a las otras Hermandades.

### **21. ¿Cómo ha sido para ti, como presidente del Consejo, enfrentar esta situación?**

Ha sido dolorosa. Ver esta situación no le es grato a nadie; donde por una falta de diálogo, la Hermandad se haya visto perjudicada. Nosotros siempre hemos estado apoyando a la Hermandad pero bueno, estamos en ello. Ellos han decidido en el Cabildo empezar a andar. Pero, todos lo hemos pasado mal. Ha sido un año y pico con muchos problemas y muchos sin sabores. Y, afortunadamente, hemos visto la luz.

### **22. Y ¿cómo lo viviste a nivel personal?**

Mi misión es defender a todas las Hermandades, a las treinta y siete que componen el pleno. Es complicado separarse de la figura del Presidente del Consejo de la de hermano. Pero ahí hemos de estar. Por ejemplo, con Vera Cruz, te deja un sabor amargo que sea tu propia Cofradía, pero existen unas normas determinadas y hay que cumplirlas y aplicarlas al cien por cien. Se ha de pasar el mal momento, se sufre como hermano de la Cofradía y como Presidente del Consejo. En este sentido, hay que saber separar y tener claro que eres Presidente y que eres hermano. Sea la Hermandad que sea, como cofrade lo vives mal, pues a nadie le gusta ver pasarlo mal o que le hagan daño a otra Cofradía, y como Presidente, pues el doble de mal, ya que estas representando al Consejo y tienes que luchar por esa Hermandad. En definitiva, es complicado y, en los dos casos, se sufre. No estoy impune a las diferentes situaciones

que se están viviendo. Sinceramente, lo de Vera Cruz, como saben, pues porque soy hermano y llevo cuarenta y siete años en ella y, por tanto, la quiero. Es decir, su situación me preocupa y duele pero, por el otro lado, tengo la responsabilidad de ser el Presidente del Consejo y he de cumplir la normativa y exigirles a todas por igual.

### **23. Existen Hermandades con una nómina no muy grande de hermanos. ¿Cómo crees que, en este sentido, se podrían reavivar?**

No lo sé con exactitud. Pero pienso que poniéndole mucha imaginación al asunto. Por ejemplo, las Cofradías que están naciendo se están uniendo a colegios para impulsar el número de hermanos. Por ejemplo, citaría al Caído, al Prendimiento o al propio Despojado. Buscar vínculos, tal como te dije anteriormente, en la zona de extramuros, donde reside el mayor número de gaditanos. Ya no es como hace años que vivía muchísima gente en casco antiguo. Entonces, deberíamos pensar en otras soluciones y, tal vez, abrir la mano al Cádiz exterior.

### **24. ¿Para cuándo se prevé que se reabra la capilla del Caído?**

Según ellos, están en ese trámite. Y esperan que el año que viene, en Semana Santa, se recojan allí. Eso es lo que me han trasladado y es lo que me manifiestan. Esperemos que el año que viene tengan su propia capilla y no dependan, en este caso, de nadie.

### **25. ¿Algo que quieras decirles a los lectores de la revista Gaditana-logía?**

Pues que amen y mimen a la Semana Santa de Cádiz; que la difundan que, igualmente, la conozcan y que nos ayuden a seguir engrandeciendo nuestra Semana Mayor e invitemos a los demás a que la conozcan.